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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области переменная облачность, 
без осадков; ветер переменного направления, 
слабый; температура +27…+32.

22 июня по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
дождь с грозой; ветер переменного направления, 
слабый, при грозе – порывистый; температура 
ночью +15…+20, днём +29…+34.

23 июня по области – переменная облачность, 
местами небольшой или умеренный дождь с грозой; 
ветер северный, слабый, при грозе – порывистый; 
температура ночью +15…+20, днём +27…+32.
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Школы готовятся к учебному году
В нынешнем году десять объектов системы образования Во-

ронежской области получат 27 миллионов рублей для создания 
доступной среды для детей с ограниченными возможностями.

Об этом доложил губернатору Алексею Гордееву руководи-
тель департамента образования, науки и молодежной политики 
области Олег Мосолов. Он также проинформировал, что сейчас 
реализуется программа капитального ремонта образователь-
ных учреждений. Одно из направлений – это проект 50/50, 
когда на каждый рубль привлеченных внебюджетных средств 
выделяется региональное финансирование. Всего таких школ 
в регионе насчитывается 211, они расположены в каждом 
муниципальном районе Воронежской области. Проводится и 
ремонт спортивных залов. Под эти цели выделены федераль-
ные средства: на ремонт 19 спортивных залов планируется 
потратить более 30 миллионов рублей. 

развлечение найдётся каждому
Для Воронежского центрального парка разработана единая 

концертно-развлекательная программа. 
Она соединила в себе предложения управлений культуры, 

образования и молодежной политики, физической культуры 
и спорта, а также общественных и коммерческих организаций 
города. 

– В первом полугодии нынешнего года на территории парка 
проведена масса акций. Среди них – «Русская Масленица», 
празднования, посвященные Дню пограничника, Дню защиты 
детей, Дню Победы и другие. Разработанная программа 
подразумевает проведение концертных и игровых программ, 
викторин, выставок детских рисунков, утренние занятия йогой, 
спортивное ушу, танцевальные мастер-классы и другое, – 
рассказал руководитель управления культуры Иван Чухнов. 

Глава города Александр Гусев заявил, что уже сейчас 
необходимо приступать к проектированию второй очереди 
Воронежского центрального парка.

бутурлиновка шагает в завтра
В августе в городе Бутурлиновке запланирован ввод в экс-

плуатацию поликлиники на 500 посещений в смену. 
Об том сообщил губернатору Алексею Гордееву глава админи-

страции Бутурлиновского района Юрий Матузов в ходе встречи. 
По словам главы, район демонстрирует положительную динами-
ку по всем показателям, начиная с доходов консолидированного 
бюджета и заканчивая объёмом платных услуг, оказанных насе-
лению. Продолжается реализация инвестиционного проекта по 
строительству свиноводческих комплексов с общим объёмом ин-
вестиций 2,1 млрд рублей. В сентябре нынешнего года ожидается 
введение в эксплуатацию племенного репродуктора мощностью 
4500 голов единовременного содержания, а к ноябрю заработает 
весь свиноводческий комплекс проектной мощностью более 8 
тысяч тонн свинины в год. Также в ходе встречи обсуждался 
ход подготовки к празднованию 100-летия образования города 
Бутурлиновки, которое состоится в 2017 году. 

Спортплощадка для Кантемировки
Скоро в районном центре Кантемировке появится новая много-

функциональная спортивная площадка.
Работы по расчистке и выравниванию территории для 

укладки резинового покрытия будущей площадки ведутся 
возле средней школы №2. Девятая по счёту на территории 
Кантемировского района площадка станет достойным подар-
ком увлечённым спортом ученикам, которые давно нуждаются 
в пришкольном стадионе. В течение года такой же спортивный 
объект появится и в селе газовиков – Писаревке. 

алексей ЧертоВ

Председатель первичной 
профсоюзной организации 
ПАО «ВАСО» Анатолий Баш-
кирев, открывая соревнова-
ния, сказал: 

– Мы эти соревнования 
проводим на пользу здоро-
вью. Мне бы хотелось, чтобы 
олимпийский девиз «Главное 
не победа, а участие» стал 
основным в нашем забеге, но 
чтобы и стремление победить 
тоже не оставляло вас. Успе-
хов всем вам и победы. 

Дистанцию в 2600 ме-
тров в этот раз предстояло 

преодолеть и мужчинам, и 
женщинам. «Миля ВАСО» 
покорилась всем участникам 
забега. Хотя у женщин кое-
кто из арьергарда доходил 
пешком, многочисленные 
болельщики тепло встречали 
аплодисментами на финиш-
ной черте всех. Празднич-
ное настроение поддержало 
награждение победителей. 
Ими в этом году у мужчин 
стали Владимир Золотарёв, 
Игорь Телешев, Александр 
Калашников. Женская тройка 
лидеров – Наталья Желто-
ухова, Юлия Куракина, Тама-
ра Матчина.

Миля здоровья
на Воронежском авиационном заводе прошли 
соревнования по бегу «Миля ВаСо». забег 
проводится второй год подряд, и в планах 
руководства завода сделать его ежегодным.

Забег объединил всех сотрудников завода.
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наталья СтолпоВСКаЯ

Снова в гости  
в новую Усмань!

Этнографический форум давно 
стал визитной карточкой Но-
воусманского района. В этом году 
он прошёл уже в восемнадцатый 
раз и объединил три десятка 
фольклорных ансамблей, более 50 
народных умельцев, представляю-
щих исконно русские ремёсла, и 
огромное количество почитателей 
этого ежегодного яркого культур-
ного события.

В этом году Троица ознамено-
вала начало долгожданного лета. 
Природа устала от продолжитель-
ных дождей и, наконец, решила 
порадовать настоящим июньским 
зноем. Однако для самого зелёного 
христианского праздника любая 
погода хороша! По сложившейся 
традиции фестиваль начался с тор-
жественного богослужения в храме 
Казанской иконы Божией Матери. 
Праздничную службу провёл 
настоятель храма – отец Сергий 
Дорофеев. В заключительной про-
поведи он пожелал прихожанам 
и гостям телесного и духовного 
здоровья, радости, в том числе и 
исходящей от прикосновения к 
красивым русским традициям. 
Словно подтверждая его слова, 
под сводами храма зазвучали ста-
ринные песнопения. Фестиваль 
«На Троицу» – исключительный 

случай, когда праздничной церков-
ной службе дозволено завершиться 
песнопениями лучших фольклор-
ных коллективов Воронежской 
области. Вместе с признанными 
исполнителями духовные песни 
подхватили все, кто пришёл на 
службу в храм, включая главу 
Новоусманского муниципального 
района Владимира Чернышова. 
По окончании Троицкого молебна 
Владимир Васильевич сердечно 
поздравил новоусманцев и гостей 

села с большим православным 
праздником и пригласил на фе-
стивальную поляну, где уже раз-
ворачивалось грандиозное фоль-
клорное действо. 

Нарядные, в колоритных на-
родных костюмах представители 
лучших фольклорных и этногра-
фических коллективов региона 
двинулись с песнями по направ-
лению к праздничной площадке. 
В этом году она сменила свой 
адрес, однако сохранила все лю-
бимые участниками форума при-
меты. Основные из них – сцена 

для выступлений коллективов 
и поляна для замечательных 
Троицких забав. Рядом с эпи-
центром праздника выстроились 
хлебосольные ряды сельских под-
ворий. Мастерски и с выдумкой 
оформленные – они напоминали 
о традиционном крестьянском 
укладе, радовали разнообразием 
красок и богатством народных 
талантов. Подворье Орловского 
сельского поселения, включаю-
щее Красинское и Макарьевское 

подворья, представило выставку 
старины. В стилизованном уголке 
русской избы можно было посмо-
треть на одежду и предметы быта 
наших предков, покачать люль-
ку с младенцем, полюбоваться 
рукоделием местных мастериц-
волшебниц. На столе гостей жда-
ло бесхитростное угощение: квас, 
оладьи, блинчики – всё то, что 
традиционно в эту пору входило 
в трапезу селян, проводивших 
основное время на покосе. Шубер-
ское сельское поселение удивляло 
искусно выполненной резьбой 
по дереву местного 25-летнего 
умельца Алексея Никитина. Ни-
кольское – угощало своим фир-
менным квасом на берёзовом соке. 
Глава района вместе с гостями 
фестиваля с удовольствием по-
сетил приветливые подворья, по-
хвалил за выдумку и труд, оценил 
кулинарные таланты, поддержал 
здешних исполнителей народной 
песни и частушки.

Рядом с подворьями шумела 
многоголосая выставка-ярмарка 
работ мастеров народного творче-
ства и художественных ремёсел. 
Мастера художественной резьбы 
по дереву и глиняной игруш-
ки, гончары и ткачи, кузнецы и 
художники – демонстрировали 
здесь таланты, приглашая гостей 
фестиваля попробовать свои 
силы в различных традиционных 
ремёслах. Для детворы работал 
«Салон красоты Василисы Пре-

красной», где девчушки – уча-
щиеся Новоусманского лицея 
– проводили мастер-класс по 
плетению веночков. Традиция пу-
скать по воде веночки пришла из 
глубокой старины. В те времена 
и сам праздник Троицы в народе 
называли «зелёными святками». 
В деревнях с утра пекли каравай, 
созывали гостей на угощенье. Де-
вушки плели веночки из берёзы, 
трав, цветов, бросали их на воду, 
пытаясь узнать свою судьбу. 

В многочисленных торговых 
рядах можно было приобрести су-
вениры и угощения на любой вкус. 
Именно отсюда началось красивое 
праздничное действо – хоровод 
под песню «Вселиственный ве-
нок», в который вместе с Влади-
миром Чернышовым устремились 
прославляющие Троицу гости. 
Самый большой венок – символ 
процветания и удачи – выпусти-
ли на воду дети из фольклорного 
ансамбля «Селянушка» (Новая 
Усмань). Исполнив старинный 
обряд, многочисленные гости 
праздника собрались возле фе-
стивальной сцены: пришёл черёд 
отведать знаменитой Троицкой 
яичницы, и участники ансамбля 
«Время» предложили это тради-
ционное угощение.

В народных костюмах и  
с особенным настроением

После церемонии поднятия 
фестивального флага Влади-

мир Чернышов  поблагодарил 
губернатора Алексея Гордеева, 
правительство Воронежской об-
ласти и департамент культуры за 
оказание помощи при подготовке 
фестиваля. Глава района поблаго-
дарил гостей за приверженность 
народным традициям, вручил 
участникам XVIII областного 
фольклорного фестиваля «На 
Троицу» почётные грамоты и 
объявил начало песенного ма-
рафона.

– Гости праздника – мастера 
народной песни, – открыл кон-
церт Владимир Васильевич, – ко-
торые дарят нам своё искусство и 
напоминают, как разнообразна и 
богата талантами русская земля. 
Спасибо им за это от 80 тысяч 
жителей Новоусманского района. 
Благодарю лично профессора 
ВГИИ Галину Яковлевну Сы-
соеву, которая является душой 
нашего фестиваля, его идейным 
вдохновителем и приверженцем. 
Благодарю всех, кто приложил 
все силы, чтобы фольклорный 
форум состоялся! Поздравляю с 
красивейшим праздником Трои-
цы! Желаю всем хорошего на-
строения, счастья, благополучия 
на долгие годы. Одно из важных 
пожеланий – берегите себя, лю-
бите своих детей и делайте всё 
возможное для того, чтобы наше 
государство – Великая Россия – 
процветала! 
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Троица долго сердцем помнится
традиции | XVIII областной фольклорный фестиваль традиционной славянской культуры «На Троицу» собрал в селе Новая Усмань  
30 фольклорных коллективов и многочисленных представителей народных ремёсел из Воронежской, Липецкой и Белгородской областей
В минувшее воскресенье в 
новоусманском районе звучали 
старинные народные песни, 
привезённые сюда из больших 
городов и маленьких сёл нашего 
региона. Праздник Святой Троицы 
стал кульминацией фестиваля 
фольклора, объединившего 
всех, кто чтит русские духовные 
традиции, с любовью им служит, 
передаёт новому поколению 
россиян.

Особенность XVIII областного фольклорного фестиваля 
«На Троицу» – множество молодых лиц. В числе 

участников фестиваля не только набравшие силу известные 
фольклорные коллективы, а и талантливые новички, включая 
воспитанников центров развития творчества детей  
и юношества, учащихся детских школ искусства.

Уважаемые жители  
Воронежской области!

Уже совсем скоро – с 1 июля 
по 15 августа текущего года – 
на территории Воронежской 
области, как и во всей стране, 
пройдет Всероссийская сель-
скохозяйственная перепись. 
Эта акция коснется тех, кто 
имеет прямое или косвенное 
отношение к производству 
сельскохозяйственной про-
дукции, живет в сельской 
местности, имеет личное под-
собное хозяйство. Затронет 
перепись и тех горожан, ко-
торые имеют приусадебные 
участки, сады, дачи, огороды.

Перепись сегодня жизненно 
необходима государству. В по-
следние десятилетия в нашем 
сельском хозяйстве произош-
ли существенные изменения: 
сформировались новые эко-
номические условия, совер-
шенствовались земельные 
отношения, активизировалось 
развитие индивидуального 
сектора.

Первая Всероссийская 

сельскохозяйственная пере-
пись проводилась 10 лет на-
зад, и данные, полученные в 
ее ходе, легли в основу новых 
программ поступательного 
движения сельскохозяйствен-
ного производства в нашей 
стране, направленных на по-
вышение конкурентоспособ-
ности российского сельского 
хозяйства и обеспечение про-
довольственной безопасности 
страны.

Кроме того, собранная ин-
формация сыграла важную 
роль в решении социальных 
проблем села, органы государ-
ственной власти и местного 
самоуправления ориентирова-
лись на нее при планировании 
строительства дорог, объектов 
социальной сферы и сельской 
инфраструктуры.

Мы уверены, что итоги 
переписи 2016 года также по-
служат отправной точкой для 
развития агропромышленного 
комплекса. Но для этого все 
производители сельскохо-
зяйственной продукции – ра-

ботники крупных, средних и 
малых предприятий, фермеры 
и индивидуальные предприни-
матели, владельцы приусадеб-
ных хозяйств и садовых участ-
ков – должны откликнуться 
на призыв Правительства 
Российской Федерации, дать 
полные и достоверные ответы 
на поставленные в переписных 
листах вопросы.

Сегодня, в непростое для 
отечественных производите-
лей время, успех дела зависит 
от согласованных, солидарных 
действий всех и каждого. И 
участие во Всероссийской 
сельскохозяйственной пере-
писи – показатель уровня 
гражданственности и ответ-
ственности, заинтересован-
ности в процветании страны. 
Недаром девиз переписи зву-
чит: «Село в порядке – страна 
в достатке!».

Примите участие в пере-
писи! Внесите свой вклад в 
развитие России!

Председатель Комиссии 
по проведению Всероссий-

ской сельскохозяйственной 
переписи 2016 года на терри-
тории Воронежской области, 

заместитель председателя 
правительства Воронежской 
области В.И. ЛОГВИнОВ.

Ваш вклад в развитие России
Экономика
С 1 июля по 15 августа проводится Всероссийская 
сельскохозяйственная перепись 2016 года.  
Её организаторы призывают людей принять  
в ней активное участие.

Троицкий венок – на воду!
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22 июня – День памяти и скорби
Уважаемые жители Воронежской области!
75 лет назад началась самая страшная и кровопролитная в 

истории нашей страны и всего человечества война. Через многие 
десятилетия этот день продолжает отдаваться в сердце каждого 
нестерпимой болью за родных, не вернувшихся с полей сражений, 
и состраданием к изломанным судьбам миллионов людей. 

Мы с благодарностью и гордостью вспоминаем подвиги и 
поступки земляков, которые в бою и в тылу проявляли героизм, 
самоотверженность, силу духа. 

Дорогие ветераны! На вашу долю выпали тяжелейшие ис-
пытания. Но вы выстояли. Вы победили. 

В знак глубочайшего уважения ко всем известным и неиз-
вестным героям мы низко склоняем головы. Скорбим о каждом, 
кто пожертвовал жизнью ради счастья будущих поколений.

Пусть память о первом дне войны сплотит нас в защите 
мира, вдохновит на новые трудовые победы! 

Вечная слава воинам Великой Отечественной! 
Губернатор Воронежской области А.В.ГОрДееВ

Председатель областной думы В.И.нетёСОВ

Выборы-2016
В россии официально стартовала 
федеральная избирательная кампания. 
Президент россии Владимир Путин 
в пятницу, 17 июня, подписал указ о 
назначении выборов в Государственную 
думу седьмого созыва. Голосование 
состоится 18 сентября.

Валерий КаЗаноВ

Как пояснил председатель Избирательной ко-
миссии Воронежской области Владимир Селянин, 
выборы в Государственную Думу седьмого созы-
ва пройдут по смешанной системе: 225 депутатов 
будут избираться по одномандатным округам, 
225 – по партийному списку.

На территории Воронежской области создано 
четыре избирательных округа: №87, в который 
вошли три района городского округа город Во-
ронеж (Железнодорожный, Левобережный, Цен-
тральный районы) и три муниципальных района 
(Каширский, Лискинский, Новоусманский райо-
ны); №88, включивший в себя восемь муници-
пальных образований (Ленинский и Советский 
районы города Воронежа и Нижнедевицкий, 
Острогожский, Репьёвский, Семилукский, Хо-
хольский районы, а также г.Нововоронеж); №89, 
объединивший территории Коминтерновского 
района города Воронежа, городского округа 
город Борисоглебск и семи муниципальных 
районов (Аннинский, Верхнехавский, Гриба-
новский, Панинский, Поворинский, Рамонский, 
Эртильский); №90, который включил в себя 
пятнадцать муниципальных районов области 
(Бобровский, Богучарский, Бутурлиновский, 
Верхнемамонский, Воробьёвский, Калачеевский, 

Каменский, Кантемировский, Новохоперский, 
Ольховатский, Павловский, Подгоренский, 
Россошанский, Таловский районы).

Полномочия окружных избирательных ко-
миссий возложены на территориальные изби-
рательные комиссии Левобережного, Коминтер-
новского, Советского районов города Воронежа 
и Павловского района.

По словам Владимира Селянина, в течение 
25 дней с момента официальной публикации 
решения Президента РФ о назначении выборов в 
Госдуму партии должны на своих съездах выдви-
нуть федеральный список кандидатов и список 
кандидатов по одномандатным округам, которые 
затем представить в Центризбирком. 

Уже известно, что «Единая Россия» соберётся  
26-27 июня. 

Определились с датой и коммунисты. Съезд 
КПРФ пройдёт 25 июня. «Справедливая Рос-
сия» проведёт съезд 27 июня. На 28 июня за-
планировала свой съезд ЛДПР. К проведению 
съездов готовятся и партии, не представленные 
сейчас в Госдуме РФ, но обладающие правом 
участвовать в федеральных парламентских вы-
борах без сбора подписей избирателей.

В областном центре появилось много билбор-
дов политических партий, явно с признаками 
агитации. Не является ли это нарушением за-
кона?

– Специальным письмом мы обратили вни-
мание политических партий, участвующих в 
выборах, на недопустимость данных материалов, 
– сообщил Владимир Селянин. – С момента 
объявления выборов эти плакаты обязаны быть 
или демонтированы, или закрыты. Как только 
появится возможность вести агитацию, то они 
должны быть оплачены из соответствующего 
избирательного фонда.

Кандидаты, на старт!
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Над полями, засеянными сахарной 
свёклой и подсолнечником, поднима-
ется лёгкая дымка. Аграрии сначала 
радовались хорошей весенней вла-
гозараядке, но теперь затянувшиеся 
дождливые дни вызывают опасения.

Культуры развиваются  
интенсивно

Председатель совета директоров 
Группы компаний «Агротех-Гарант» 
Александр Евсеев продемонстрировал 
губернатору поле площадью 195 гекта-
ров, отведённое под сахарную свёклу 
гибридного сорта «крокодил». Он рас-
сказал о том, что перед посевом и спустя 
некоторое время внесены основные удо-
брения, в настоящее время проводится 
листовая подкормка. В прошлом году 
урожайность сахарной свёклы соста-
вила 500 центнеров с гектара. С такими 
показателями предприятие заняло тре-
тье место среди сахаропроизводителей 
России. В этом году предполагаемая 
урожайность составит около 650 – 700 
центнеров с гектара. 

Алексей Гордеев, осматривая по-
севные площади, отметил, что тех-
нические культуры развиваются 
достаточно интенсивно. 

– Мы посмотрели, как завершились 
весенне-полевые работы. Год, с одной 
стороны, необычный по влагозарядке: 
наблюдения показывают, что при-
мерно 100 лет не было такой влажной 
весны, – отметил Алексей Гордеев. – 
С другой стороны, есть тревога, какой 
погода будет дальше. Однако имеются 
все шансы получить неплохой урожай, 
очень надеемся, что будет качествен-
ный хлеб. Если будет хороший урожай 
сахарной свеклы, подсолнечника – это 
даст возможность экономически под-
держать сельские районы. 

Здесь же Алексей Гордеев и Алек-
сандр Евсеев обсудили вопрос, свя-

занный с водоснабжением села Верх-
няя Тойда: 

– Мы приняли решение, как под-
держать крупное село, где живет 
более тысячи человек. Совместно с 
сельхозпроизводителем, владеющим 
достаточно крупным участком земли, 
определились – одну треть необходи-
мых средств даст бизнес, а две трети 
выделим мы. И в этом году завершим 
водоподготовительную станцию стои-
мостью 15 миллионов рублей, чтобы 
к осени люди получили пригодную 
питьевую воду.

Самоуправление  
перспективно

«Горбушин колодец» в посёлке 
Суровский давно уже стал широко 
известным. Насладиться чистой це-
лебной водой приезжают люди из со-
седних районов. Именно в этом месте, 
где бьёт ключом «серебряная» вода, 
Алексей Гордеев пообщался с членами 
ТОС «Суровский». 

Председатель ТОСа Николай Бах-
тин рассказал губернатору об участии 
в областном конкурсе, который при-
нёс грант в размере 150 тысяч рублей. 
На эти деньги были закуплены ма-
териалы для реставрации Суровско-
Покровского источника. Силами же 
активных селян выполнены работы по 
благоустройству территории.

Губернатор поблагодарил членов 
ТОС «Суровский» за активное уча-
стие в благоустройстве родника и 
отметил, что подобные инициативы 
будут поддерживаться областным 
правительством и впредь. 

– Мы посмотрели, как работает 
общественное самоуправление непо-
средственно на земле, – подчеркнул 
Алексей Гордеев. – Здесь достаточно 
небольшой посёлок, люди по своей 
инициативе, своими руками, неболь-
шими средствами восстановили этот 
прекрасный родник. Теперь это место 

привлекает людей не только из нашей 
области, но и из других регионов. Мы 
имеем программу поддержки таких 
инициатив, и это очень важно, когда 
люди сами определяют, что делать, 
организуют работы, контролируют, 
потом эксплуатируют и с душой от-
носятся к созданному. Инициатива 
людей есть, власть сегодня должна к 
этому максимально прислушиваться 
и помочь с финансированием. 

Новые «банки» для зерна
Старый типовой элеватор обслужи-

вали как минимум 11 человек, а новый 
– всего два. К тому же современные, 
блестящие боками «банки» обеспечи-
вают высокое качество хранящегося 
сырья. Аннинский элеватор является 
инвестиционным проектом Публич-
ного акционерного общества «Мо-
сковский Индустриальный Банк». Он 
реализуется с 2010 года и направлен 
на модернизацию имеющихся мощ-
ностей. Благодаря инвестициям здесь 
создан комплекс хранения зерновых.

Генеральный директор Батраз Каса-
биев проинформировал главу региона, 
что на предприятии осуществляется 
хранение и послеуборочная обработка 
зерновых и масличных культур общей 
емкостью до 220 тысяч тонн. Элеватор 
включает в себя пункты разгрузки ав-
тотранспорта, накопительные пункты 
для влажного и сухого зерна, зерно-
сушильные агрегаты, работающие на 
газовом топливе (два агрегата произ-
водительностью 90 тонн в час каждый 
и один агрегат производительностью 
50 тонн в час), зерноочистительный 
пункт, погрузочные отделения, про-
изводственную лабораторию. 

Оценив производственные мощ-
ности элеватора, губернатор переехал 
в центр Анны, где осмотрел, как бла-
гоустроен сквер. В прошлом году здесь 
появились мощёные прогулочные 
дорожки, зелёные газоны. Композици-
онным центром стал многоуровневый 
фонтан. Для ребят смонтированы 
игровые площадки, установлены 
малые архитектурные формы. Губер-
натор также зашёл в детское кафе на 

территории сквера и ознакомился с 
ассортиментом продукции. 

Инвестиции идут в районы 
После посещения сквера в здании 

администрации Аннинского района 
состоялось подписание Соглашения 
о сотрудничестве между правитель-
ством Воронежской области и ПАО 
«Московский Индустриальный 
Банк». Под ним поставили свои 
подписи губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев и президент 
ПАО «Московский Индустриальный 
Банк» Абубакар Арсамаков, специ-
ально прибывший в наш регион. 
Здесь же губернатор Алексей Гордеев, 
глава администрации Воробьевского 
муниципального района Михаил 
Гордиенко и Абубакар Арсамаков 
подписали План мероприятий по 
сотрудничеству правительства Во-
ронежской области, администрации 
Воробьёвского района и МИнБанка в 
сфере развития объектов социальной, 
инженерной и коммунальной инфра-
структуры в населенных пунктах в 
2016-2017 годах. 

В соответствии с подписанным 
Соглашением Воронежская область 
получит 60 миллионов рублей от 
инвестора, еще 40 миллионов рублей 
будет выделено из областного бюд-
жета. Эти средства в ближайшие два 
года пойдут на поддержку социальной 
сферы Воробьёвского района, бла-
гоустройство, развитие инженерной 
инфраструктуры. 

Подписав Соглашение, Алексей 
Гордеев и Абубакар Арсамаков при-
няли участие в брифинге и ответили 
на вопросы журналистов.

Абубакар Арсамаков, комментируя 
подписание Соглашения, отметил, 
что в Воронежской области созданы 
привлекательные условия для инве-
сторов. 

– Нужно поддержать человека, 
который трудится на этой земле. В 
частности, имеются в виду социаль-
ные вопросы: коммуникации, вода, газ, 
дороги. Мы, как банк, сотрудничаем 
с разными сельскохозяйственными 

компаниями и следим за тем, куда 
направляются финансовые ресурсы. 
Например, важно не просто произ-
вести зерно, нужно сохранить его, то 
есть наладить его переработку. Когда 
мы берёмся за какой-то сельскохо-
зяйственный проект, мы смотрим, что 
необходимо сделать, и доводим это до 
логического конца, чтобы любое пред-
приятие было рентабельным и прино-
сило в копилку своего села или района 
какую-то прибыль. Проектов много, 
главное – успеть их все реализовать, 
– сказал Абубакар Арсамаков. 

Он, в частности, озвучил планы 
по строительству в Воробьёвском 
районе предприятия по производству 
молока на 1200 – 2000 голов дойного 
стада. Также банк рассматривает воз-
можность открыть на территории 
Воронежской области фабрику по 
производству конструкций для строи-
тельства легковозводимых домов. 
Стоимость одного квадратного метра 
в таком жилище составляет 17 тысяч 
рублей. Это будут одноэтажные дома 
для сельских поселений.

Алексей Гордеев, отвечая на вопро-
сы журналистов, обратил внимание 
на то, что банк участвует не только 
в проектах, связанных с сельским 
хозяйством и промышленным произ-
водством, но и активно поддерживает 
социальную сферу. 

– Подписание Соглашения говорит 
о том, что компания сегодня занимает-
ся не только своей основной деятель-
ностью – кредитованием. Банк имеет 
одну из самых разветвлённых сетей 
отделений в Воронежской области, 
после Сбербанка занимает второе ме-
сто. Он не ушёл из сельских районов, 
а остается здесь одним из основных 
финансовых кредитных институтов, 
что очень важно для сельских райо-
нов. Это пример для многих предста-
вителей бизнеса такой настоящей со-
циальной ответственности, – отметил 
Алексей Гордеев.

В завершение рабочей поездки 
губернатор ознакомился с работой фи-
лиала Московского индустриального 
банка в райцентре Анна. 

А ведь  им в  условиях 
советско-американской кос-
мической гонки приходилось 
одновременно с жилыми до-
мами еще и стремительно воз-
водить испытательные стенды 
для ракетной техники, про-
мышленные корпуса для соз-
дания и отработки жидкостных 
ракетных двигателей. К сожа-
лению, история сохраняет мало 
воспоминаний о таких людях. 
Одному из них – Ивану Ва-
сильевичу Базарову – на днях 
исполнилось бы 100 лет.

Иван Базаров родился в 
1916 году в деревне Большая 
Федоровка Ростовской об-
ласти. С 15 лет Иван начал 
приучаться к труду, поступил в 
Новочеркасский авиационный 
институт. В связи с расформи-
рованием вуза закончить его 
не удалось, поэтому диплом о 
высшем образовании он полу-
чал уже в Харьковском авиаци-
онном институте.

Трудовые будни для моло-
дого специалиста по авиацион-
ным моторам начались в 1939 
году в Перми на заводе №19 
Наркомата авиационной про-
мышленности СССР. Вскоре 
началась Великая Отечествен-
ная война. Завод занимался 
созданием моторов для боевой 
авиации, поэтому известный 
лозунг «Все для фронта – все 
для Победы!» стал главным 
ориентиром для Ивана Васи-
льевича и его коллег. Орден 
Красной Звезды и медаль «За 
доблестный труд», которых 
он был удостоен в 1945 году, 
наглядно свидетельствуют о 
его большом личном вкладе 
в создание техники военного 
назначения. 

Рубеж 50-60-х годов ознаме-
новался активным развитием 
ракетно-космической техники. 
Став в 1960 году главным ин-
женером Управления машино-
строения Пермского Совнархо-
за, Иван Васильевич успешно 
организовал выполнение госу-

дарственного задания по под-
готовке и обеспечению полета 
первого космонавта планеты 
Юрия Гагарина, за что в 1961 
году получил орден «Знак По-
чета». Вряд ли он тогда знал, 
что в эту историческую победу 
вместе с ним внес свой вклад 
и коллектив воронежского 
КБ под руководством Семена 
Косберга, создавший двигатель 
третьей ступени для ракеты-
носителя «Восток». 

После первых побед в освое-
нии космоса Косберг начал 
энергично строить собствен-
ную испытательную базу, рас-
ширять мощности опытного 
производства. Даже Семену 
Ариевичу с его кипучим энту-
зиазмом на все не хватало вре-
мени. Встал вопрос о назначе-
нии человека, который закрыл 
бы в Воронеже все вопросы по 
техническому перевооружению 

и строительству сложнейших 
испытательных стендов. Так 
волею судьбы в 1962 году Ива-
на Васильевича Базарова пере-
вели в Воронеж на должность 
начальника КБ – заместителя 
главного конструктора. 

К 1962 году в Шиловском 
лесу уже был развернут широ-
кий фронт работ по строитель-
ству испытательных стендов. 
В 1964 году под руководством 
Базарова на предприятии вво-
дится в строй самый мощный 
и технически сложный верти-
кальный огневой испытатель-
ный стенд. Уникальное даже 
в рамках страны сооружение 
позволило за прошедшие годы 
провести отработку свыше 
20 типов ракетных двигате-
лей, в том числе для тяжелой 
космической ракеты «Про-
тон» и межконтинентальных 
баллистических ракет РС-18 
«Стилет», РС-20 «Сатана», 
«Воевода». В наступившем 
XXI веке этот стенд продолжа-
ет использоваться для огневых 
испытаний серийных ракетных 
двигателей космической раке-
ты «Протон-М».

В 1965 году окрестности 
Шиловского леса впервые 
огласил рев еще одного нового 
– наклонного – испытательно-
го стенда, на котором долгие 
годы проводилась отработка 
ракетных двигателей на ток-
сичных компонентах топлива, 
а в настоящее время ведутся 
испытания на экологически 
чистых компонентах: жидком 

кислороде и жидком водо-
роде.

Под руководством Ивана 
Базарова возводились не толь-
ко огневые стенды, но и вся ин-
фраструктура испытательного 
комплекса. Чтобы представить 
себе размах строительства, 
можно отметить, что общая 
стоимость объектов превышала 
50 миллионов рублей (и это в 
советских ценах!). 

На первый взгляд, кажется 
странным, как человека, только 
что приехавшего в Воронеж, тут 
же в 1962 году избрали депута-
том Воронежского городского 
Совета депутатов трудящихся. 
На этот пост, кстати, Иван 
Васильевич в дальнейшем не-
однократно переизбирался. И 
заслуженно.

Денег предприятию в совет-
ские годы давали в достатке, и 
ОКБ не оставалось в стороне 
от жизни города, его развития. 
Под руководством Ивана База-
рова в Советском районе были 
построены жилые дома и дет-
ские сады общей стоимостью 
свыше 11 миллионов рублей, 
один из лучших в Воронеже 
больничных комплексов со ста-
ционаром и поликлиникой, из-
вестный как медсанчасть №97, 
санаторий-профилакторий, на 
котором впоследствии была 
установлена мемориальная 
доска в честь Базарова. База 
отдыха «Факел» и пионерский 
лагерь «Восток», расположив-
шиеся на берегу реки Усманка, 
любимый многими воронеж-

цами спорткомплекс «Факел» 
в центре Советского района – 
тоже плоды неустанного труда 
Ивана Базарова. Человек широ-
кой души, искренне болеющий 
не только за порученное дело, 
но и за процветание родного 
края, Иван Васильевич везде 
оказывал посильную помощь. 
Так, при его поддержке и под 
его руководством был рекон-
струирован лечебный корпус 
в санатории имени Цюрупы – 
совсем, казалось бы, далеком 
от ракетостроения объекте. 
Но, наверное, только так и не 
иначе могло жить и трудиться 
поколение людей, отправившее 
в космос Гагарина.

В 1970 году Базаров был 
удостоен ордена Трудового 
Красного Знамени, а в 1976 
году – ордена Октябрьской 
революции. По достоинству 
оценивая его трудовой вклад, 
в 1978 году комиссия по уста-
новлению персональных пен-
сий при Совете Министров 
РСФСР назначила Базарову за 
заслуги перед Родиной персо-
нальную пенсию республикан-
ского значения – 120 рублей 
в месяц пожизненно. Без со-
мнения, и раньше, и сейчас не 
все можно измерить деньгами 
и орденами. Наверняка, для 
Ивана Васильевича не менее 
ценными стали бы благодар-
ность и память от ныне живу-
щих воронежцев, чьи дети вос-
питываются, учатся и лечатся 
в стенах, возведенных под его 
началом.

Из плеяды созидателей космической отрасли
Земляки
Проезжая мимо десятков жилых домов, детских 
садов, спорткомплекса «Факел», что в Советском 
районе города, воронежцы вряд ли задумываются 
над тем, кто являлся в своё время организатором 
строительства этих объектов, обеспечивал развитие 
городской инфраструктуры. 
И уж точно они удивятся, узнав, что прекрасный и 
благоустроенный ныне район в своё время отстраи-
вали, возводили практически с нуля ракетчики-
двигателисты. Те самые, которые обеспечили запуск 
космического корабля Юрия Гагарина. 

Александр КАЖИКИН
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Иван Базаров.

Настало время поддерживать  
инициативных людей
Власть | Это подчеркнул в ходе рабочей поездки в Аннинский район губернатор Воронежской области Алексей Гордеев

Светлана ВОРОБЬЁВА

Глава региона посетил ряд сельскохозяйственных объектов, 
встретился с представителями территориального обществен-
ного самоуправления, а также подписал План сотрудничества 
правительства области с Московским индустриальным банком. 
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Алексей Гордеев и Абубакар Арсамаков подписали Соглашение  
между правительством области и МИнБанком.

Губернатор осмотрел посевные площади 
Группы компаний «Агротех-Гарант».

выбОры-2016

Егор УЛАНОВ

«При подготовке столь масштабного документа очень 
важна обратная связь с избирателями, инициативы ко-
торых дополнили региональную и федеральную часть 
Программы», – заявил секретарь регионального отделе-
ния «Единой России», член Генерального совета партии, 
председатель Воронежской областной думы Владимир 
Нетёсов.

Лидер воронежских «единороссов» отметил, что работа 
по сбору предложений в Воронежской области активизи-
ровалась еще в марте. Тогда были организованы выездные 
и тематические приемы и опросы граждан, в том числе в 
сельских поселениях муниципальных районов силами 
депутатов всех уровней. Свой вклад в формирование Про-
граммы внесли и участники предварительного голосования 
в ходе дебатов, которые прошли в апреле-мае.

«Проблемы и предложения, которые воронежцы адресо-
вали в региональное отделение «Единой России», касались 
самых разных сфер. Это вопросы, связанные с кадастровой 
стоимостью земельных участков, с ростом тарифов ЖКХ, 
с льготами при оплате взносов на капремонт, обеспечением 
жильем участников и инвалидов Великой Отечественной 
войны и многое другое. Все предложения внимательно 
изучены, по многим из них уже приняты решения», – за-
верил секретарь регионального отделения партии.

По словам спикера, часть вопросов решена, в том числе 
на законодательном уровне. Так, Воронежская областная 
дума приняла ряд законов социальной направленности. 
В их числе – новеллы в Закон «О социальной поддержке 
отдельных категорий граждан в Воронежской области», 
которые предоставят семьям дополнительные возмож-
ности по распоряжению средствами регионального мате-
ринского капитала. 

На защиту прав инвалидов направлен и еще один за-
кон, который предусматривает установление квот для 
приема на работу инвалидов в организации независимо 
от форм собственности, резервирование рабочих мест по 
профессиям, наиболее подходящим для трудоустройства 
людей с ограниченными возможностями, создание условий 
для предпринимательской деятельности, обучение новым 
профессиям и т.д.

Региональные депутаты на своей 11-й сессии скоррек-
тировали бюджет на текущий год, усилив его социальную 
составляющую. Так, 214,5 млн. рублей пойдет на оказание 
гражданам высокотехнологичной медицинской помощи. 
266 млн. рублей – на представление поддержки льготным 
категориям сельского населения области по оплате ком-
мунальных услуг и 10 млн. рублей – на компенсацию рас-
ходов по взносам на капремонт жилых домов для граждан 
в возрасте 75-80 лет. На дальнейшую реализацию Програм-
мы «Доступная среда» направят почти 49 млн. рублей. 

«Задачи, которые «Единая Россия» формулирует на 
ближайшее пятилетие, остаются неизменными – развивать 
страну и улучшать качество жизни россиян», – резюмиро-
вал Владимир Нетёсов. 

Утверждаться Программный документ будет на II эта-
пе XV съезда партии. Он пройдет в Москве 26-27 июня.

Выборы депутатов Госдумы РФ VII созыва состоятся 18 
сентября 2016 года в Единый день голосования по смешан-
ной избирательной системе: из 450 депутатов 225 будут 
избраны по партийным спискам по единому федеральному 
округу (пропорциональная система), а еще 225 – по одно-
мандатным округам (мажоритарная система).

Владимир Нетёсов: 

Предложения  
воронежцев услышаны  
и будут внесены  
в Программу партии

Полным ходом идёт работа 
над созданием Программы 
партии «Единая Россия», 
которая включит в себя на-
казы избирателей, реше-
ния отраслевых форумов 
и предложения регионов. 
15 июня Программа об-
суждалась на заседании 
Программной комиссии 
в Москве. Предвыборная 
Программа, с которой 
«Единая Россия» пойдёт на 
выборы осенью 2016 года, 
станет ключевым докумен-
том партии на ближайшие 
пять лет.Владимир Нетёсов.

вести
Чествовали лучших медработников 

Ежегодно накануне Дня медицинского работника депар-
тамент здравоохранения приглашает работников отрасли на 
торжественный сбор в театр оперы и балета. На днях здесь 
прошла очередная торжественная встреча.

В выступлениях её участников говорилось о значимости 
медицинских профессий, о достижениях воронежской 
медицины, рассказывалось о планах на будущее. Луч-
шим медработникам региона вручили почётные грамоты 
и благодарности Министерства здравоохранения РФ, 
правительства Воронежской области и областной думы. 
Самые достойные, показавшие высшую степень профес-
сионализма и любовь к своему делу, получили нагрудные 
знаки «Отличник здравоохранения» и «За заслуги перед 
воронежским здравоохранением».

Борис ОРЛОВ.

«Мемориал Алёхина»  
стартовал в Воронеже

«Мемориал Алехина» – третий по значимости шахматный 
фестиваль в России, входящий в десятку крупнейших фести-
валей в мире. Он стартовал в Воронеже 10 июня и продлится 
до 21 июня. 

В составе фестиваля заявлено шесть турниров, в числе 
которых – этап Кубка России «Мастер-опен», турнир 
по «быстрым шахматам», по шахматам Фишера, а также 
турнир «Парус надежды» для лиц с ограниченными воз-
можностями. Губернатор Алексей Гордеев встретился с 
участниками фестиваля, среди которых были действую-
щие чемпионы мира и Европы по шахматам в разных 
возрастных категориях, в том числе действующая чем-
пионка Европы среди девушек до 14 лет Анна Кочукова 
из Борисоглебска. В ходе беседы участники обменялись 
мнениями о развитии шахмат в регионах России и других 
странах, государственной поддержке этого вида спорта и 
перспективах юных шахматистов на чемпионатах Европы 
и мира. Алексей Гордеев пообещал и впредь оказывать 
поддержку талантливым воронежским шахматистам и в 
целом региональной шахматной федерации. 

Валерий КАЗАНОВ.
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Илья МИЧУРИНСКИЙ

В дождливую погоду грунтовка 
здесь превращается в непролаз-
ную топь. Самая большая мечта 
жителей – чтобы дети бегали в 
школу не в резиновых сапогах, а 
в кроссовках и туфельках. 

До мечты – рукой подать. На 
улицах с самого утра работает 
спецтехника, идет подготовка 
дорожного основания, завозится 
щебень.

–  Мы очень  рады!  Дело 
наконец-то сдвинулось с мертвой 
точки, – говорит Раиса Сту-
деникина, председатель ТОС  
«М. Горького». – Очень благодар-
ны нашей администрации в лице 
Ларисы Насоновой, депутатам 
Владимиру Ходыреву и Михаилу 
Гусеву. Для всех жителей – это 
настоящий подарок!

Депутат городского парламен-
та Михаил Гусев приехал лично 
проконтролировать ход устрои-
тельных работ, а также наметить 
дальнейшие планы по созданию 
дорожного покрытия на других 
улицах микрорайона. Активисты 
Краснолесного рассказали и по-
казали Михаилу Николаевичу, на 
какие проблемные участки следу-
ет в первую очередь обратить вни-
мание. Депутат заверил жителей: 
останавливаться на достигнутом 
народные избранники не будут.

– Уличкомы обратились к нам 
с просьбой помочь в связи с от-
сутствием в Краснолесном дорог 
в частном секторе, – рассказал 
Михаил Гусев. – Совместно с му-
ниципалитетом, с председателем 
гордумы Владимиром Ходыревым 
мы нашли возможность и средства 
для решения этой проблемы. Те-
перь здесь можно будет в любую 
погоду свободно проехать на лег-
ковых автомобилях, и людям не 
придется идти по грязи на работу, 
в школу или детский сад. В даль-
нейшем планируем создать карту, 
на которой будут обозначены все 
проблемные участки. Постепенно 
дорожное покрытие появится на 
всех улицах поселка. 

Ждали долго –  
и дождались!
Там, где мы живём | В бывшем посёлке, а теперь микрорайоне 
Краснолесный, идут работы по устройству дороги с твёрдым 
покрытием на улицах Железнодорожной и Приграничной
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Депутат Воронежской городской думы Михаил Гусев: 
«Общими усилиями проблемных дорог в Краснолесном 

становится меньше».

Идея мини-маркетов прес-
сы не нова сама по себе, но пока 
не получила серьезного разви-
тия даже в крупных городах. И 
прежде всего по финансовым 
причинам: такие павильоны 
дороже обычных киосков. 
На данный момент у ЗАО 
«Сегодня-Пресс-Воронеж» в 
Воронеже около 70 киосков, 
и только два павильона нового 
формата. А всего их в област-
ном центре пока три. 

– Мы надеемся, что такая 
форма торговли будет способ-
ствовать увеличению продаж 
газет, книг и журналов, а это 
в свою очередь приведёт к 
тому, что в нашем обществе 
станет намного больше умных 
и читающих людей, – заявил 
на торжественном открытии 
руководитель департамента 
связи и массовых коммуни-
каций Воронежской области 
Илья Сахаров. 

Как полагает генераль-
ный директор ЗАО «Сегодня-
Пресс-Воронеж» Игорь Тимо-
феев, печатное слово всегда 
будет неотъемлемой и важной 
частью человеческой куль-
туры. 

– По примеру нашего пер-
вого павильона подобного 
типа, установленного в мае на 
улице Южно-Моравской, мы 
видим увеличение объемов 
реализации газет и журналов 
на двадцать процентов. Что 
дает новый формат торговли? 
У читателя есть возможность 
зайти внутрь, полистать ин-
тересующие его издания, про-
верить, к примеру, удобство 
шариковой ручки, посмотреть 
ближе игрушки, – расска-
зывает Игорь Тимофеев. – 
Здесь создана атмосфера, где 
человек может остановиться, 
отдышаться, выпить кофе или 
воспользоваться бесплатным 
Wi-Fi-соединением. Конечно, 
мы опасались, что увеличение 

суммы среднего чека будет 
следствием подъёма продаж 
канцелярских товаров и игру-
шек, но оказалось, что прирост 
даёт именно пресса. 

Когда заходишь в пави-
льон, возникает впечатление, 
что газеты и журналы за-
нимают меньше места, чем 
сопутствующие товары. На 
самом деле, говорит Игорь 
Тимофеев, новый павильон 
позволил расширить линейку 
печатной газетно-журнальной 
продукции.

– И в действительности она 
составляет 60 процентов ас-
сортимента. А если прибавить 
к этому объёму книги, которые 
проходят по категории «сопут-
ствующие товары», то процент 
станет выше. 

Издателям остается на-
деяться, что новый формат 
торговли поможет прессе 
пережить нелёгкие времена 
и стать ближе к своим чита-
телям. 

Представитель отрасли распространения печатной прессы Игорь Тимофеев уверен:  
«Печатное слово всегда будет востребовано».

Пресса становится  
ближе к читателю
Новый формат | В Воронеже, в Коминтерновском районе на улице 
Владимира Невского, 7, торжественно открыт модернизированный 
газетный павильон площадью 20 квадратных метров
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Светлана ВОРОБЬЁВА

Ещё немного – и улица станет как новая.

Лица эпохи
О народном поэте,  
Герое Социалистического 
Труда, лауреате  
Государственной и Ле-
нинской премий, почёт-
ном гражданине Воро-
нежской области, без 
преувеличения – одном 
из последних отечествен-
ных классиков XX века 
– Егоре Александровиче 
Исаеве сказано и напи-
сано уже немало. Уверен, 
что о его уникальнейшем 
природном даре, поэти-
ческом наследии будет 
говорить еще не одно 
поколение. 

Валерий ТИХОНОВ,
член Союза писателей России,  
г. Лиски

Мне же, кому судьба по-
дарила дружбу с этим неор-
динарным буквально во всем 
человеком, ставшим для меня 
и старшим товарищем, и Учи-
телем по литературному твор-
честву, часто встречавшимся с 
ним, хочется рассказать о не-
которых, мало кому известных 
страницах его чисто житейской 
биографии. Одна из них – о 
земной Любви Егора Исаева 
– далеко не будничной, возвы-
шенной до пафосной строки, и 
в то же время такой простой и 
понятной, как и весь он сам...

О своей личной жизни Иса-
ев почти никогда ничего не 
рассказывал. Даже в биогра-
фических своих откровениях 
как-то скромно обходил эту 
тему. Может, потому, что не-
навязчиво и в то же время 
красиво, умея вместить свои 
чувства всего в несколько 
строк, отражал все это в своих 
поэмах и стихах? 

Наверное, и я бы разгадывал, 
как и все, по этим строкам не-
ведомую сторону жизни моего 
друга, если бы не случай...

Как-то Егор Александрович 
в присущем ему эмоциональ-
ном духе рассказал мне о своей 
встрече с тогдашним мэром 
Москвы Лужковым.

– Представляешь, подходит 
ко мне Юрий Михайлович, в 
улыбке весь, руку протягивает, 
а сам декламирует: 

Ах, Тонька – Тонька!
Вся она, как речка –
Попить попей,
А переплыть – ни-ни...

Я аж растерялся, это же из 
поэмы моей «Даль памяти»! 
Надо же, такая шишка и мои 
стихи наизусть знает...

...Слушаю откровения Егора 
Александровича, а сам думаю: 
«Может, самый раз давно ин-
тересующий вопрос задать? 
Тонька эта, речка, – образ вы-
мышленный, поэтический или 
и впрямь была такая?».

Дожидаюсь удобного мо-
мента, спрашиваю. И, получив 
солидную порцию исаевского 
«разъяснения», что все его ли-
тературные герои – реальные 
люди, взятые из жизни, полу-
чаю, наконец, долгожданный 
ответ:

– Тонька! Это ж наша, кор-
шевская дивчина. На одной 
улице жили, хороводились... – 
И, чуть улыбнувшись, добавил: 
– Моя первая любовь! Ох, и 
красива была! А частушечница, 
другую такую не сыщешь! Бой-
девка была! 

На том разговор и закон-
чился. Хотя мне и хотелось 
спросить о дальнейшей судьбе 
этой загадочной Тоньки, что-то 
сдержало. Зачем бередить за-
рубцевавшиеся раны старого 

человека? Мало ли что могло 
случиться...

Однако спустя какое-то 
время жизнь сама нежданно-
негаданно помогла найти ответ 
на незаданный вопрос. 

Как-то в разговоре со своим 
другом Валентином Чичасо-
вым, зная о его коршевских 
корнях, спросил, не помнит ли 
он некую Тоньку, в которую 
Егор Исаев в юности влюблен 
был? И тут же получил корот-
кий, но чуть не сразивший меня 
наповал ответ:

– Привет! Это же моя род-
ная старшая сестра, Антонина! 
В Нововоронеже с дочкой да 
внуками живет...

Вот те раз! Ответ-то, ока-
зывается, сколько лет со мной 
рядом ходил, а я....

И тут, неожиданно для само-
го себя, с ходу рождаю то ли 
смелое, то ли озорное по-детски 
предложение: 

– А давайте устроим встре-
чу Егора и Тоньки! Пред-
ставляете, какой подарок им 
преподнесем! Ведь они навер-
няка с той юношеской поры не 
виделись...

– А как же мы это сделаем?

– Очень просто! Через пару 
недель поэт приедет отдыхать в 
санаторий Цюрупы, вот мы его 
к вам и доставим. А вы Тоньку-
Антонину в гости позовете....

– А что, затея и правда инте-
ресная, – согласились супруги 
Чичасовы.

И вот настал он, этот не-
обычный для всех нас день. Для 
хозяев дома – хлопотной, для 
нас с женой как инициаторов 
встречи – волнительный, ведь 
неизвестно, как воспримут ее 
главные герои события. А уж 
для них самих – и говорить 
нечего.

Побывать у своего земляка 
из «залогинской» породы Иса-
ев согласился охотно. Давно 
не виделись. Так что в на-
значенный день и час мы уже 
были у дома Чичасовых, что 
на одной из Парковых. Гля-
нув на трехэтажный особняк, 
Егор Александрович поначалу 
неодобрительно нахмурился, 
но, уже спустя мгновение, 
всколыхнулся, засветился ста-
риковской улыбкой.

– А, помнишь, Вальк, дома 
наши коршевские – что ваш, 
что наш? Господи, сколько там 
в них метров этих было – с 
гулькин нос, а вот уюта, про-
стора на тыщу человек хватало. 
Там ведь вместо стен – гори-
зонт распростертый, а крыша 
в самом поднебесье шапкой 
висела! Эх, какие дали, какая 
светлость разливались в тех 
хатенках! Есть ли они нынче в 
этих вот дворцах? Да, ладно, я 
не о тебе – построил, ну и мо-
лодец! Я о жизни нашей... Ну, 
давай, показывай хоромы-то!

И тут абсолютно неожидан-
но для гостя прямо в прихожей 
встречает его.... та самая Тонь-
ка, которую когда-то было «не 
переплыть». Вернее, Антонина 
Семеновна, – постаревшая воз-
растом, но только не душой. 
По-прежнему, как и, наверное, 
тогда, в далекой молодости – 
озорная, веселая, раскрытая 
для шутки-прибаутки, а то и 
подначки безобидной. Сохра-
нившая былую красоту свою 
даже в эти годы, с накинутым 
на плечи цветастым платком 
и широкой улыбкой на лице, 
держа в руках серебряный под-
нос с полной рюмкой да куском 
хлеба, она враспев протянула: 

– Хлеб-соль тебе, гостюшка 
дорогой! Ну-к, отведай маво 
самделишного, специально 
тебе привезла! – и прямо в руки 
оторопевшему от приятной 

неожиданности земляку пол-
ную рюмку самогона. 

На миг только растерялась 
душа исаевская, на один толь-
ко миг, когда увидел Тоньку 
свою незабываемую, услышал 
голос ее напевный… А потом 
залихватски, по-молодецки 
прямо-таки, хватнул первачок, 
крякнул по-мужицки и заулы-
бался:

– Ну, дай хоть обниму-то 
тебя!

Нет, не объятье это было и 
даже не поцелуй двух пови-
давших жизнь людей, стежки-
дорожки которых разбежались 
по разные стороны… Две души 
человеческие, не зачерствев-
шие памятью своей, любовью 
юношескою дышащие так же, 
как и тогда, шесть десятков лет 
назад, слились в едином по-
рыве в какое-то одно большое 
и неразрывное, имя которому 
– Чувство неостывшее, Радость 
неподдельная. И то ли мгно-
венье, то ли вечность длилось 
это неожиданное, но наверняка 
долгожданное прикосновение 
вмиг помолодевших сердец, 
чувствовали только они сами. А 
мы – и хозяева, и гости – стояли 
в сторонке и, сдерживая слезы 
радости за этих счастливых лю-
дей, притихли, боясь даже неча-
янным шорохом помешать им. А 
еще почему-то подумалось, что 
такое можно видеть в жизни, 
пожалуй, один только раз! И то 
не каждому! Так что мы тоже 
могли отнести себя в этот вечер 
к счастливым людям!

...Всегда приветливый дом 
наших друзей в этот раз был 
наполнен какой-то особой 
торжественностью, причем 
не возвышенно-помпезной, 
а наоборот – приземленно-
простой. Будто собрались мы 
на весеннем прибитюжском 
лугу с цветущими ромашками, 
колокольчиками да и уселись 
за его бархатную скатерть. А 
вокруг – простор душевный, 
замешанный на русском хлебо-
сольстве да радости от встречи 
необыкновенной. Как-никак, 
а ведь земляки встретились, 
да не просто воронежской 
земли нашей плодородной, 
а именно того самого уголка 
ее, коршевского, что живет в 
памяти поседевшей у каждого 
ее уроженца. Вон они, все как 
на подбор, – что Егор рядом с 
Тонькой-речкой, что Валентин 
с Лидушкой… 

А потому и тост первый был 
вполне естественным: 

– За коршевцев! За память, 
годами не вытертую, за ту 
даль, из которой они когда-то 
вышли!!! 

Выпили все, даже женщи-
ны. А Тонька, внутри которой 
вновь вспыхнул притушенный 
годами озорной огонек, та даже 
крякнула по-мужицки и, глядя 
счастливыми глазами на Егора, 
протянула: 

– Крепкий вышел, а, Ерк? 
Продернуло, али как?

Егор, уже познавший кре-
пость первака, дернул рюмку 
и, не закусывая, заулыбался 
своей необъятной исаевской 
улыбкой:

– Молодец! Ей-бо, молодец! 
Оч хор!

– Чаво? Какой такой хор? 
– тут же повернулась к нему 
соседка. 

– Очень хорошо, говорю!
– Ты, Ягор, давай по-нашему 

гутарь, по-свойски, а то, что ты 
с детства в разумные пошел, 
и так известно, – хлестанула 
поэта землячка.

Егор, ничуть не смутившись, 
расхохотался:

– Узнаю, узнаю Тоньку-
речку! Да ладно тебе! Вы вот 
что! Ребята, вот что, милые 
мои, девчата, и седые, и моло-
дые, – видишь, вон красавицы 
какие молодые сидят! Эт я вам 
комплименты, а то ведь женщи-
ны они комплименты любят…

– Ты поешь давай, а то не 
ешь ничаво, – оборвала фило-
софскую мысль Тонька.

– Ладно, все, уговорила! 
Но, друзья мои, хорошие мои, 
все-таки по чуточку поднять 
надо за нас, за всех! Я вам вот 
что скажу. В моей поэме «Даль 
памяти» есть такие строчки: 

Рабочий класс – 
             он ствольный класс,
Вершинный,
А раз вершинный – 
               значит, корневой!
И пришла мне, надо же, в 

голову вот такая аналогия: 
Исаев он воронежский,
                              бобровский,
А раз бобровский – 
             значит коршевской!
– Охо-хо-хо! – расхохота-

лась Тонька, заразившая своим 
рассыпчатым смехом сидящих 
за столом. И опять, обращаясь 
к Исаеву: – Ты выпивай да ешь, 
гляди, а то ж я тебе опять само-
гоночку лью!

– Обязательно! И выпью, и 
закушу, и шуткой-прибауткой 
в том числе…

(Продолжение следует).

Ох, уж эта Тонька! 
2 мая исполнилось 90 лет со дня рождения Егора Александро-
вича Исаева. На это событие «Коммуна» откликнулась публи-
кацией поэта Александра Нестругина из Петропавловского 
района «Право собственного голоса» («Коммуна», 29 апреля,  
5 мая, 6 мая 2016г.). 
Но в редакционном портфеле был еще один очерк, раскрываю-
щий образ народного поэта с неожиданной стороны, – очерк 
Валерия Тихонова из Лисок «Ох, уж эта Тонька». Предлагаем 
его вниманию читателей.

Первая любовь Егора Исаева.  
Первая и единственная встреча спустя годы.

Михаил ПЕРЕСЛАВЦЕВ, 
ветеран силовых структур

Память о войне у каждого из нас, у каждой семьи – 
своя, особенная. Как и понимание того, что нужно делать 
для ее сохранения, в какие руки передать нашу Память. Я 
вновь хотел бы поднять вопрос о солдатах, пропавших без 
вести. Среди них числится немало воронежцев. Вот уже 
75 лет мы, потомки этих безвестных солдат, так ничего и 
не знаем о судьбе близких нам людей. Горько, но многим 
даже рассказать нечего своим внукам. А что тут расска-
жешь, если твой дед, красноармеец, сгинул безвестным в 
пекле войны. И вот эта безнадега собственного незнания 
угнетает более всего. 

О судьбах пропавших без вести и об отношении к ним 
говорят долго. Порою совсем неуместно поднимают вопрос 
о какой-то компенсации семьям. Да не в деньгах дело-то! 
Для нас, потомков, куда важнее знать, что дед или прадед 
сражался мужественно и отважно и безвестно погиб смер-
тью храбрых, защищая нашу Родину!

Поэтому каждый год ранней весной поисковые от-
ряды отправляются в экспедиции на поиски погибших 
незахороненных солдат. И с каждым годом шансов найти 
солдатский медальон, прочесть имя становится всё меньше 
и меньше.

Не так давно довелось мне с внуком посетить один 
из районов Тверской области, где в 1941 году сражался 
и сгинул безвестным мой дед. Окончив свои поисковые 
дела, по пути мы заехали на воинский мемориал воинам-
сибирякам. Сооружение монументальное, внушительное, 
производит впечатление! Местные говорят, что здесь лежит 
более 12 500 солдат. Осмотрели мы мемориал и прошли к 
стоящей неподалеку часовенке. Нашим глазам открылась 
удивительная своей душевной трогательностью картина. 
За мемориалом, как бы прячась от назойливых взглядов, 
сиротливо и без всякого порядка скромно разместились 
именные таблички. Было их более 40, самых разных по 
формам и размерам. Из мрамора и нержавейки, пластика 
и гранита. На некоторых были прикреплены фотографии, с 
которых на нас смотрели солдаты, как бы спрашивая: «Кто 
мы и что здесь делаем?». Посмотрели мы друг на друга мол-
ча и пошли дальше. Шел и всё думал. Вот, есть прекрасный 
мемориал, выстроенный умелым архитектором. И все в 
нем правильно, ровненько, изящно. Да только отчего-то не 
указали ни одного имени. Вот и везут родственники Бог 
весть откуда «свои» именные таблички. Ставят их кто как 
горазд на этой святой земле. Видимо, для каждого из них 
мало знать только «точку на карте», куда важнее прочесть 
ИМЯ своего солдата. 

Это надо живым!
Память | Как увековечить имена без вести 
пропавших солдат?

Вспомним всех поименно, горем вспомним своим.
Это нужно – не мёртвым! Это надо – живым!. 

Роберт Рождественский.

Вот и отгрохотали яркие праздничные салюты Дня 
Победы. Смолкли в тиши шаги «Бессмертного полка». 
Пришёл июнь… В нём – скорбная дата для всех нас – 
75-летие начала Великой Отечественной войны.

Мой дед сражался в 1941 году в составе 922-го стрел-
кового полка 250-й стрелковой дивизии. Вместе с ним в 
одном окопе были и земляки из Семилукского, Хохоль-
ского, Панинского, Верхнехавского, Нижнедевицкого 
районов. Воронежцев было много, более 400 бойцов. И это 
только в одном полку. Они вместе делили тяготы и лише-
ния войны, отсыпали друг другу махорку, ломали пополам 
последний сухарь… Настал час, вместе приняли смерть, но 
ни на шаг не отступили со своего рубежа.

В память о подвиге бойцов 922-го полка был установ-
лен памятник, изготовлены именные плиты. Некоторые 
фамилии бойцов-воронежцев уже увековечены в грани-
те. Пользуясь возможностью, хочу поблагодарить главу 
администрации Семилукского района И.Л.Кокореву за 
отзывчивость. В память о земляках было изготовлено 
пять именных мемориальных плит, которые установлены 
в районе последнего боя наших дедов. Хочется верить, что и 
другие районы Воронежской области отзовутся на призыв 
увековечить имена земляков из 922-го полка. Это надо нам, 
живым. Нашим внукам и правнукам. Тогда святые слова 
«Никто не забыт» действительно получат подтвержение.

Среди поисковиков порою кипят горячие споры. Как 
быть, если имя солдата увековечено на воинском захоро-
нении, а потом его останки обнаруживают за 5-10 киломе-
тров. До сих пор не ясно, насколько достоверны именные 
списки солдат, похороненных в братских могилах. Много 
путаницы, неясностей. Бывает и так, что один и тот же боец 
увековечен два, а то и три раза на разных мемориалах. Я не 
знаю ответов. По мне, так важнее всего, чтобы имя солдата 
было увековечено. Пусть могила его неизвестна, подвиг, 
совершенный им, бессмертен! 

Может, сегодня настало время подумать об увековечива-
нии памяти о погибших, пропавших без вести и умерших от 
ран? И благодаря цифровым технологиям и обобщенным 
базам данных Министерства обороны России осуществить 
общероссийскую сверку именных списков безвозвратных 
потерь с именами бойцов, захороненных на современных 
мемориалах? Это позволит выявить имена «потерявших-
ся» солдат, которые отчего-то не были увековечены со 
своими однополчанами. Сколько поисковые отряды под-
нимают безымянных останков? Отчего нельзя допустить, 
что среди них находятся останки и наших «потерянных» 
солдат? Сохраняя имя солдата в граните, мы тем самым 
отдаём дань уважения и выражаем свою благодарность 
защитникам Отечества! А если позже вдруг случится так, 
что поисковикам повезет поднять останки и установить 
имя бойца, так куда проще будет их подзахоронить на со-
временном мемориале, поскольку имя этого солдата там 
уже будет увековечено.

Может быть, при содействии советов ветеранов и иных 
общественных организаций в региональных центрах по-
строить Стену памяти, на которой увековечить имена всех 
солдат, ушедших на фронт из этого региона и не оказавших-
ся в именных списках ни на одном из современных мемо-
риалов? Так будет справедливо, так будет по совести!

22 июня 2016 года в районе бывшей деревни Черный 
Ручей, что находится в юго-западном направлении от 
древнего города Белый Тверской области, состоится це-
ремония открытия памятника и именных досок в честь 
бойцов 922-го стрелкового полка. Наши деды достойны, 
чтобы мы, потомки, свято чтили их память.
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Сверчок, который 
любит муравьёв

Энтомолог Воронежского 
государственного природ-
ного биосферного заповед-
ника, доктор биологических 
наук Виктор Емец под корой 
старой сосны, которая по-
гибла от пожара в 2009 году, 
обнаружил гнездо чёрного 
садового муравья из рода 
Лазиус (Lasiusniger), а также 
самок сверчка-муравьелюба 
(Myrmecophilusacervorus). 

Сверчок-муравьелюб – вид 
редкий и новый для региона. 
Он отсутствует в Кадастре 
беспозвоночных животных 
Воронежской области. Вид 
распространён в Центральной 
и отчасти в Южной Европе. 
Сверчок-муравьелюб обладает 
уникальными для отряда пря-
мокрылых насекомых особен-
ностями. Он отлично уживается 
в тёмных небольших замкнутых 
пространствах (гнездах мура-
вьёв, полостях в подстилке). 

О с о б е н н о с т и  п и т а н и я 
сверчка-муравьелюба изуче-
ны недостаточно. Вероятно, 
что он всеядный: охотится 
в гнёздах муравьёв за кро-
шечными клещами, питается 
трупами муравьёв, остатками 
куколок и личинок муравьёв, 
а также поедает растительные 
остатки. 

Светлана ВОРОБЬЁВА.

Мы И ПРИРОдА

Заслуженный деятель ис-
кусств Российской Федера-
ции, профессор Воронежского 
государственного института 
искусств Галина Сысоева от-
метила, что у фестиваля «На 
Троицу» замечательная исто-
рия, и то, что он проходит на 
новоусманской земле в 18-й 
раз – показательно. Есть круг 
постоянных участников фоль-
клорного праздника. Видна 
огромная работа организаторов, 
связанная с расширением этого 
круга. 

– Отрадно, что выросло це-
лое поколение людей, которое 
может рассказывать: «Помним, 
как у нашей реки Усманки соби-
рались люди в ярких народных 
костюмах, пели песни, водили 
хороводы, спускали на воду 
венки. А перед этим собирались 
в храме и исполняли особенные 
Троицкие песнопения». Но-
воусманская земля, как и вся 
Воронежская область, должна 
гордиться таким красивым 
праздником, который ранее от-
мечался в каждом русском селе, 
– сказала Галина Яковлевна.

Обращаясь к жителям Новой 
Усмани, Галина Сысоева пред-
ложила поддержать красивую 
традицию и, начиная со следую-
щего года, приходить на празд-
ник в народных костюмах. 

От правительства Воронеж-
ской области, регионального 
департамента культуры участ-
ников и гостей фестиваля при-
ветствовала заместитель руко-
водителя департамента культу-
ры Екатерина Буйволова:

– Фестиваль «На Троицу» 
– красивое событие, благодаря 
которому народная культура 
Воронежской области находит 
отклики далеко за пределами 
нашего региона. Большая бла-
годарность гостеприимным 
хозяевам праздника, а также 
более чем 300 его участникам. 
Отдельная благодарность гла-
ве Новоусманского муници-
пального района Владимиру 
Васильевичу Чернышову, под-
держивающему фестиваль с 
самой большой историей. Спа-
сибо главам муниципальных 
образований, которые вносят 
вклад в развитие фестиваля 
и делают это на протяжении 
многих лет.

Старинные песни –  
молодые голоса

Особенность XVIII област-
ного фольклорного фестиваля 
«На Троицу» – множество мо-
лодых лиц. В числе участников 
фестиваля не только набравшие 
силу известные фольклорные 
коллективы, а и талантливые но-
вички, включая воспитанников 
центров развития творчества 
детей и юношества, учащихся 
детских школ искусства.

Липецкая фольклорная арт-
студия «Колесо» на фестивале 
представлена впервые. В исто-
рии молодого коллектива это – 

новый шаг к профессиональной 
вершине. Во всяком случае, 
именно так считает руководи-
тель арт-студии, воспитанница 
Галины Сысоевой – Екатерина 
Бровкина:

– Я на фестивале в девятый 
раз. Впервые приехала сюда, бу-
дучи студенткой ВГИИ, учени-
цей кафедры этномузыкологии. 
Сегодня мы здесь с талантливы-
ми ребятами, влюблёнными в 
русский фольклор, и у нас дебют 
на фестивальной сцене. Испол-
няем традиционные песни Ли-
пецкой области: «Уж вы, горы!» 
и «У нас по мосту-мосточку». 
Мои наблюдения: фестиваль с 
каждым годом мужает, становит-
ся масштабнее и разнообразнее. 
Спасибо новоусманцам за от-
личную организацию праздника. 
За то, что дают людям возмож-
ность прикоснуться к своим 
истокам, увидеть их в перво-
зданной красоте.

Ансамбль «Коханочка» из 
села Мокашевка Борисоглеб-
ского района тоже из числа 
дебютантов.

– Приехали попеть, себя 
показать, на людей посмотреть, 
– говорит руководитель коллек-
тива Ольга Герц. – На фестива-
ле мы впервые. Много слышали 
о нём от участников прошлых 
лет, читали, смотрели в СМИ 
и, конечно, мечтали попасть. 
«Коханочка» ориентируется 
на славянский фольклор. Ис-
полняем русские, белорусские 
и украинские песни. Наряды, 
в которых выступаем, сделали 
своими руками. 

Тщательно продуманные ко-
стюмы – изюминка коллектива. 
Необычные головные уборы 
и обувь привлекли внимание 
многих гостей праздника. Каж-
дая деталь выполнена в соответ-
ствии с эскизами из «Истории 
костюма», которую вниматель-
но изучили и постарались вос-
произвести близко к оригиналу 
как в женском, так и в мужском 
варианте. Летописец коллекти-
ва Сергей Скрябин – украшение 
ансамбля и его техническая под-
держка – запомнился не только 

нарядной рубахой и красивым 
поясом, но также статью и ро-
скошной бородой былинного 
сказителя.

– За основу мы взяли костю-
мы проживавших на террито-
рии нынешнего Борисоглебска 
вятичей, – прокомментировала 
Ольга Герц. – Это период X-XII 
века. Постарались реконструи-
ровать все элементы, включая 
старинные башмаки – поршни. 
Они – прародители всей совре-
менной обуви и делались стро-
го по правилам: для мужчин 
шили поршни из кожи быка, 
для женщин – из кожи коровы, 
для детей – из мягкой телячьей 
кожи. 

По словам нашей собеседни-
цы, создание костюма – увлека-
тельный творческий процесс. В 
нём принимал участие весь кол-
лектив во главе с заведующей 
Мокашевским домом культуры 
Олесей Викторовной Артюхо-
вой. Большинство идей под-
сказали работы по этнографии, 
книги по истории воронежского 
края. 

– Пытаемся копнуть глубже, 
чтобы найти общие корни раз-
ных славянских народов, – гово-
рит руководитель коллектива. – 
Надо не разрушать общество, а 
объединять. В результате, всем 
вместе – созидать. Благодарны 
новоусманцам за то, что они 
поддерживают эту линию, уме-
ло вплетая лучшие духовные 
традиции в наш сегодняшний 
день. Празднику Троицы мы 
посвятили три наши песни: 
«Пойдёмте, девки», «Из под 
зорюшки-зори», «Не бела заря 
занималась».

От компьютеров –  
к живой силе духа

Руководитель фольклорного 
ансамбля «Хутор Духовской» из 
Нововоронежа Елена Агаркова 
представила на смотр молодой 
коллектив, сформировавшийся 
всего два года назад. Интересно 
не только название, но и исто-
рия возникновения ансамбля. 
Все его участники – работники 

химического цеха Нововоро-
нежской атомной электростан-
ции. Они настолько активны и 
влюблены в фольклор, что ру-
ководство предприятия нашло 
возможность пригласить для 
них музыканта-профессионала. 
Специалист помог ансамблю 
подобрать музыкальный ма-
териал, найти свой образ. Он 
пришёлся по душе новово-
ронежским вокалистам, и на 
Троицу они впервые показали 
себя на фестивальной сцене, 
покорили гостей праздника 
свежестью звучания старинных 
малоизвестных песен. 

– Стараемся быть ориги-
нальными, – отметила Елена 
Агаркова. – Исполняем песни 
календарные, свадебные тра-
диционные. Сложно, но очень 
интересно. 

В составе ансамбля – пред-
ставители разных поколений. 
Для каждого находится свой 
образ. В том числе и в неболь-
ших театральных постановках, 
вроде сценки «Встреча казака», 
покорившей Интернет. 

– Да, Интернет помогает 
продвижению молодых коллек-
тивов, – говорит руководитель 
ансамбля «Хутор Духовской». 
– Но, несмотря на компьютеры 
и планшеты, всегда есть слой 
людей, для которых важно 
услышать фольклор вживую. 
И, конечно, существует широ-
кий круг тех, кто несёт красоту 
старинных мелодий в народ. 
Это прекрасно, когда наши со-
временники хотят сами быть 
творцами и носителями куль-
туры, увековечивать традиции, 
которые являются живым род-
ником духовности. Замечатель-
но, что именно на таких людей 
ориентируется фестиваль «На 
Троицу». 

В репертуаре коллектива 
песни «Семик Троица – Бо-
городица», «Лужком девки 
гуляли» и всем известная кара-
годная песня «Маруся больная 
лежала». 

Народный фольклорный 
ансамбль «Старинушка» из села 
Новоживотинное Рамонского 

района поёт песни своих бабу-
шек и прабабушек, издавна зву-
чавших на левом берегу Дона: 
«В саду при долинке», «Во лугу-
лугу» и многие другие. 

– Репертуар «Старинушки» 
– бескрайний, – поделилась 
руководитель коллектива Елена 
Виноградова. – Наши бабушки 
могли без остановки исполнить 
сто песен. Это – такой клад для 
нас! Коллективу более 35 лет. 
Его основу заложила руково-
дитель Любовь Солодовникова. 
Мы представляем новый состав 
ансамбля, в котором поют уже 
внуки его зачинательниц. Очень 
важно не прерывать связь вре-
мён, подхватывать эстафету 
настоящей русской песни, про-
должать её жизнь. В том числе 
и при поддержке фольклорных 
фестивалей.

Фольклорный ансамбль 
«Сударушка» из села Иловка 
Алексеевского района Белго-
родской области – почётный 
гость Новой Усмани. Знамени-
тые белгородские певуньи не 
пропустили ни одного фести-
валя «На Троицу». Солистка 
ансамбля Екатерина Стручаева 
отметила 75-летний юбилей, 
однако с песнями прощаться не 
собирается:

– Праздник – наше вдохно-
венье, – призналась она кор-
респондентам «Коммуны». 
– Спасибо его организаторам: 
только здесь душой и отдыхаем. 
Времени не чувствуем. Наши 
старинные песнопения для 
современных людей – окошко 
в другой мир, который дарит 
радость. А нам фестиваль даёт 
силы жить, помогает находить 
новых друзей. И это, несмотря 
на то, что всем нам уже немало 
лет.

В этот раз «Сударушка» по-
радовала слушателей Троицкой 
песней «Сподкошенная травка» 
и плясовой ударной «А Ванюша 
до Парани». Не были забыты 
и известные и всеми любимые 
коронные песни Белгородщины 
«Закатилося солнышко», «Фе-
дора», «Император», «Мужик 
пашенку пахал».

Руководитель ансамбля «Хо-
хольские родники», Заслужен-
ный работник культуры России 
Владимир Глушков ежегодно 
открывает на фестивале новые 
грани своего коллектива, ис-
полняющего, в том числе, и 
духовные песнопения. Голоса 
ансамбля «Хохольские родни-
ки» звучали на праздничном 
богослужении в храме Казан-
ской иконы Божией Матери, где 
были исполнены песнопения 
«Господи, помилуй!» (традиция 
села Берёзово Острогожско-
го района) и «Слава Богу за 
всё!» (село Хохол Хохольского 
района).

– Мы принимали участие во 
всех фестивалях и очень благо-
дарны главе Новоусманского 
района Владимиру Чернышову 
за красивый праздник, который 
нас объединяет, делает чище, 
– сказал Владимир Глушков. 
– В Воронежской области два 
праздника – «На Троицу» в Но-
вой Усмани и «На Казанскую» 
в Хохле, когда фольклорные 
коллективы могут исполнить 
духовные песнопения в хра-
ме. Мы стараемся объединить 
православную культуру с на-
родной культурой, сблизить их, 
показать людям их целостность 
и красоту. Участники фестиваля 
– люди, которые живут этим и 
болеют душой за прекрасные 
русские традиции. Надеюсь, что 
все вместе мы успешно справ-
ляемся с задачей сохранить и 
передать народную культуру 
следующим поколениям. Эту 
задачу мы для себя поставили 
сами. И то, что каждый год фе-
стиваль «На Троицу» собирает 
большое число участников и 
зрителей, доказывает, что всё 
делается правильно. Люди при-
ходят, чтобы петь, водить хоро-
воды, любоваться народными 
костюмами, фотографироваться 
рядом с исполнителями, при-
касаться к русской истории, к 
её традициям. Значит, в этом 
– соль земли, глубокий смысл 
жизни, который открывается и 
помогает понять, кто мы и для 
чего пришли в этот мир.

Троица долго сердцем помнится
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В центре фестиваля – Владимир Чернышов и Галина Сысоева. Старинная песня душу разбередит.

ФУтбОЛ

21 мая завершилось первенство России Футболь-
ной национальной лиги сезона 2015/2016 годов, а 
уже на следующий день футболисты воронежского 
«Факела» ушли в летний отпуск. Отдых был корот-
ким. 14 июня команда собралась на своей учебно-
тренировочной базе в посёлке Тенистый. 

Напомним, что воронежцы, будучи дебютантами ФНЛ, 
заняли шестое место. Результат, что там и говорить, хороший. 
Однако не все футболисты, призванные в ряды «Факела», 
оправдали возложенные на них надежды. С некоторыми фут-
болистами пришлось расстаться, но главному тренеру команды 
Павлу Гусеву удалось сохранить костяк команды. Воронежские 
любители футбола больше не увидят в составе вратаря Тернов-
ского, полузащитников Дутова, Гриднева и Уана, форвардов 
Касьяна, Турика и Рощина. Список «кандидатов на увольне-
ние» на этом не кончается. 

По ходу подготовки к стартующему 11 июля сезону 
2016/2017 годов еще нескольким футболистам придется 
подыскивать себе новые команды. Селекционная работа не 
прекращалась ни на один день. Кандидатов, желающих играть 
в «Факеле», сейчас как никогда много. Здесь есть о чем заду-
маться тренерам. Гусев – наставник очень требовательный, и 
всегда комплектует коллектив, исходя не только из технико-
физических данных, но и обращая пристальное внимание на 
моральные и человеческие качества игрока. Причем, в отличие 
от зимнего перерыва, когда в команду были приглашены мо-
лодые футболисты из второго дивизиона, на этот раз акценты 
смещены в сторону опыта и мастерства. 

На первый сбор команды приехал лучший футболист зоны 
«Центр» второго дивизиона вратарь Александр Кобзев (1989 г.р.,  
«Металлург», Липецк), который установил рекорд: держал 
свои ворота на замке в течение 562 минут. Хотят влиться в 
воронежский коллектив защитники Дмитрий Иванов (1987, 
«Волгарь», Астрахань) и Даниил Лезгинцев (1992, «Афипс», 
Краснодарский край), полузащитники Иван Нагибин (1986, 
«Сибирь», Новосибирск) и подданный Латвии Иванс Лукья-
нов (1987, «Волгарь», Астрахань), форварды Руслан Болов 
(1994, «Краснодар-2», Краснодар) и Никита Саталкин (1987, 
«Газовик», Оренбург). Ожидается приезд еще нескольких 
опытных мастеров: тренерский штаб планирует основательно 
укрепить все позиции. Пока в общей группе не тренируются 
залечивающие травмы Дмитрий Тихий, Никита Тимошин и 
Виктор Свежов. 

Так что на сегодняшний день вместе с новичками к новому 
сезону готовятся игроки прошлогоднего состава: вратари Алек-
сандр Саутин и Виталийс Мельниченко, защитники Михаил 
Багаев, Георгий Бурнаш, Виталий Шахов, Максим Осипенко, 
Павел Степанец и Иван Дранников, полузащитники Андрей 
Мурнин, Артур Рылов, Виктор Свежов, Артем Бекетов, Сейт-
Даут Гаракоев и Буньямудин Мустафаев, нападающие Михаил 
Бирюков, Ильнур Альшин и Дмитрий Мичуренков.

– Что касается задачи на сезон, скажу одно: отступать с 
завоеванного в прошлом году шестого места «Факелу» не к 
лицу, – сказал главный тренер команды Павел Гусев. – Будем 
двигаться вперед. Именно с этой целью мы немного изменили 
селекционную политику: приглашаем футболистов, способных 
повысить конкуренцию на каждую позицию на поле. Оставля-
ем в команде и молодых ребят, которые должны доказать свое 
право выступать за «Факел».

Максим СКВОРЦОВ.

поздравительная открытка
Завтра, 22 июня, 

у Александры Васильевны САВченко –
замечательный юбилей, и мы готовимся 
сказать ей самые теплые и добрые слова, 
идущие из глубины наших сердец.

Нас связывают с Шурой Васильевной 
лучшие годы нашей жизни. Мы и сегодня 
благодарны ей за уроки доброты, спо-
койствия, чуткого отношения к людям, 
к коллегам. Она всегда, в любую минуту, 
готова была помочь и словом и делом. И 
мы рады, что такой она остается и сегод-
ня – мудрой, доброй, обаятельной.

Крепкого Вам здоровья, наша до-
рогая Шура Васильевна, бодрости, 
неувядаемого долголетия. Пусть каждый 
новый день приносит Вам повод для хорошего настроения.

«Коммуновцы».

Отдых был коротким

Памяти Виктора Чекирова
С болью в сердце извещаем, что 17 июня с. г. скон-

чался член Союза писателей России Виктор Мустафович 
Чекиров.

В.М. Чекиров родился 11 февраля 1939 года в Ка-
лаче, учился в школе в Острогожске. Выпускник фило-
логического факультета ВГУ (1963). Начинал учителем в 
сельской школе. Вскоре его, обладавшего литературны-
ми способностями, направили в эртильскую районную 
газету. Здесь он зарекомендовал себя талантливым жур-
налистом и через три года был переведён в редакцию 
областной газеты «Молодой коммунар», которую затем 
возглавил как главный редактор. 

В 1973 году В.М. Чекирова пригласили на работу в 
редакцию газеты «Комсомольская правда» в качестве 
собственного корреспондента по областям российского 
Нечерноземья. После трёх лет командировок он с бага-
жом ценных наблюдений и отточенным пером публици-
ста вернулся в Воронеж, где занял должность главного 
редактора – заместителя директора Центрально-Черноземного книжного издательства. В 
издательстве под его началом были подготовлены и выпущены в свет многие сотни книг.

Уже в зрелые годы Виктор Мустафович занялся собственным литературным творчеством. 
Не спеша писал рассказы, повести. Первая же вышедшая в свет его книга «Хлеб нашего дет-
ства» (1987) получила большой общественный резонанс и похвалу критики. Следом появились 
«Военные повести и рассказы» (2008), «Правдолюбец Миха» (2009 г.). 

В последнее время Виктор Мустафович работал над интересным по замыслу и сложным 
по исполнению романом «Равный Богу и равный сатане». Смерть не дала возможность за-
вершить начатое, но, к счастью, отдельные главы этого произведения печатались в журнале 
«Подъём». 

В.М. Чекиров избирался членом правления регионального отделения Союза писателей Рос-
сии, на общественных началах занимался литературным консультированием самодеятельных 
авторов, вел литобъединение при областной юношеской библиотеке. 

Виктор Мустафович был человеком спокойным, скромным, патриотом по духу и убеждениям. 
Он любил русскую классику и в любых спорах был готов постоять за неё. 

Мы скорбим вместе с родными и близкими по усопшему коллеге и разделяем с ними го-
речь невосполнимой утраты. Память о Викторе Мустафовиче Чекирове навсегда сохранится 
в наших сердцах.

Правление Воронежского регионального отделения Союза писателей России:  
И.А. ЩЁлОКОВ, В.В. БудАКОВ, В.И. ЖИхАРеВ, В.д. люТый, З.К. КОлеСнИКОВА,  

ю.М. КуРгуЗОВ, е.г. нОВИчИхИн, С.П. ПылЁВ. 
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